
心心系系古古筝筝 相相伴伴前前行行
出身音乐世家，姑侄俩将演奏古筝作为信仰

祝贺是一名老师，她对古
筝的记忆，首先来自于奶奶家
的茶几。

祝贺的爷爷是一名戏曲作
曲家，奶奶是豫剧演员，父亲拉
板胡，姑姑是古筝演奏家。悦耳
的琴音，以及秀丽、典雅的外观
让这个小女孩对古筝产生了浓
厚的兴趣，随后便开始跟随姑
姑学习。

“在我2岁时，经常看到姑
姑弹古筝，而奶奶则在一旁帮
着打板。小时候耳濡目染，觉得
姑姑弹古筝时非常漂亮，而且
用手抚摸琴弦，就可以发出悦
耳动听的音符，恰好奶奶的茶

几和古筝面积差不多，就仿照
姑姑的姿势在茶几上用手拂
动。”祝贺笑着说。

之后很长一段时间，祝贺
常常坐在一旁听姑姑弹古筝。
祝贺正式学习古筝是从2年级
开始，当时她才7岁：“姑姑办了
古筝培训班之后，我才算是正
式接触古筝，而姑姑也把我当
成她自己的学生把自己所学倾
囊相授。”

姑姑祝研芳习筝30余年，
师从于著名古筝演奏家韩庭
贵，之后又先后跟随王世璜老
师、赵曼琴老师等人学习，先后
在国际华夏器乐展演年中获得

优秀演奏奖、山东省首届艺术
节金奖等重要奖项。“她学古筝
很有天赋，也可以说是一帆风
顺。虽然年纪小，她总能静下心
来练习古筝指法与基本功技
巧，刚学时一个小的曲目很快
便可以学会。”姑姑这样评价祝
贺在古筝上的造诣。

高中毕业后，祝贺就开始
在姑姑的古筝培训班带学生，
也参加过不少比赛，大学时还
经常跟着姑姑去北京等地参加
演出，“刚开始教学生都是一些
相对小的学生，从基本指法开
始，而现在教授古筝十级考级
曲目都能游刃有余。”

曾经以茶几当古筝练习，现在她能教授古筝十级考级曲目

“家里虽然也算是音乐世
家，但家人从不强求我必须要
学习什么。从小听着古筝长大
的我，经常会被它动听的音符
所吸引，再加上与姑姑年龄相
差不大，久而久之就喜欢上了
古筝。”祝贺告诉记者，每当她
用手抚琴，感受琴弦在指尖浮
动，音乐缓缓流出，“闭上眼睛
却能揪住人的心，音符从琴弦
跳出，却有说不出的滋味，仿
佛能够带领我走进特定的意
境之中。”在姑姑的鼓励和帮
助下，古筝不仅成了祝贺生活
的 一 部分，更是她最好的知
己，“它与我心灵相通，在带给
我快乐的同时，也教会了我坚

持与执着。”
现在祝贺成了一名老师，

同时还是牡丹区音乐家协会
的副秘书长，每逢周末或者暑
假，她都会去姑姑古筝培训班
代课，“古筝本身就是雅俗共
赏的，且入门上手快，每年暑
假都会有不少家长让孩子学
古筝。作为老师，我们不仅仅
要传道授业，更应挖掘学生天
性 中 对 于 音 乐 的 领 悟 和 潜
力。”

祝贺说，她十分享受教学
的快乐，将自己所学教于学生，
培养他们对古筝的爱好，“缘分
将我与古筝联结在一起，古筝
又将我与孩子们联系在一起，

并成为生活中不可分割的一部
分，在以后的人生道路上我会
更加珍惜这种缘分，与它紧密
相伴前行。”

而对于祝研芳来说，习筝
30余年让她有了自己更深一步
的看法：作为一个习筝者，必须
要有丰厚的文化底蕴，在弹奏
时必须要注入自己对作品的理
解，音乐与艺术之间是相通的，
有解读更多，音乐才能有深度。

“菏泽目前学习古筝的学生很
多，每年暑假都有不少孩子学
习，培训班师资水平却是良莠
不齐，不少老师自身都还没有
学好，更有甚者现学现卖，简直
误人子弟，让人心寒。”

古筝是喜好更是知己，“弹奏时要注入自己对作品的理解”
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出身于音乐世家，源于对古筝的热爱，她们手拂琴

弦，奏响一曲曲经典曲目；她们是姑侄关系，长者将毕生

所学倾囊相授，幼者全力潜学，已与古筝紧密联系在一

起，无法割舍。

祝贺在演奏古筝。（资料图）

本报记者 李德领
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